

Logroño, un mes 1 pta
Fuera, trimestre, pago adelantado 3 »
Id. id. por comisionado 4 »
Cuba y Puerto Rico, semestre. 10 »
Países de la Unión postal y Filipinas, semestre. 14 »

Número suelto 5 céntos.

Anuncios á precios convencionales.
Comunicados: línea, de 0'50 de peseta en adelante.
No se devuelven los originales.
No se publica los días siguientes á festivos.

LA RIOJA

DIARIO POLÍTICO

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION, CALLE DE SAGASTA, NUM. 9.

CORRESPONSALES
para suscripciones, anuncios y reclamos
En Madrid: en todas las Agencias.
En Barcelona: Centro de Anuncios, Arolas, 5.—Sres. Roldós y compañía, Escudillers, 30.
En París: Mr. A. Lorette, Rue Caumartin, 61.—John F. Jones, 31 bis. Faubourg Montmartre.
En Hamburgo: Adolfo Steiner, Dom-mthorstrasse, 11.

No se insertará artículo alguno que no proceda de la redacción ó colaboradores ya designados, los cuales deberán remitir los trabajos con su firma. Excepciones los comunicados.

Año II

Logroño, Sábado 20 de Setiembre de 1890

Núm. 503

COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

Santo Tomás de Aquino
Academia preparatoria para carreras especiales civiles y militares establecida en el mismo á cargo de los ilustrados Capitanes del cuerpo de Ingenieros. D. Tomás Taylor, D. Natalio Grande y D. Narciso Gonzalez

Preparación completa para el ingreso en la Escuela General preparatoria de Ingenieros y Arquitectos, para los cuerpos de Topógrafos, Telégrafos, Ayudantes de Obras públicas, etc., etc.
Para mas detalles dirigirse al Director del Colegio
Teodoro Sabrás

H. SANCHEZ

MÉDICO OCULISTA

—Consulta diaria de once á una—
Calle del Mercado, 45, 3.º
LOGROÑO.

Colegio Politécnico Riojano

del S. C. de J., de N.ª S.ª del Carmen y San Bernabé.

Conocido este Establecimiento, tanto por su antigüedad como por los resultados en la enseñanza, no he de esforzarme á fin de hacer un llamamiento á los padres que tengan necesidad de separar á sus hijos del hogar doméstico para dedicarlos á estudio; su crédito en la instrucción por los resultados obtenidos, son la prueba mas elocuente; el estar enclavado en el local del Instituto, la constante vigilancia y el régimen interior, son la mejor garantía que se puede ofrecer á las familias para la moralidad, educación y recogimiento de los colegiales.

Como el título de Politécnico ya lo indica, no solo se da en este Colegio la instrucción de 2.ª enseñanza, sino que se prepara á los jóvenes para todas las carreras del Estado, especialmente para las Escuelas Politécnica y General Militar, contando para ello con la cooperación de ilustrados Ingenieros militares residentes en esta capital y un profesor exclusivamente para dibujo.

Al dar este nuevo impulso al Colegio, solo tiene por objeto el bien público y la gratitud que debo á la Excm. Diputación Provincial por la reciente próroga que del local me tiene otorgada, además del voto de gracias y confianza por la marcha del Colegio.

Como no me guía mas que la idea del bien, he procurado ceñirme en los honorarios por la instrucción á la mayor economía posible; y por lo tanto las cuotas mensuales serán las siguientes, espresadas por grupos.

Para la Politécnica, 1.ª y 2.ª grupo	40 ptas. cada uno.
Para la General Militar.	40 » al mes.
Marina.	40 » »
Topógrafos.	40 » »
Telégrafos, Ayudantes de Obras públicas y Aduanas.	30 » cada uno.
Sobrestantes de Obras públicas.	20 » al mes.
Por una asignatura suelta.	15 » »
Por dos id.	20 » »

Los aspirantes á esta preparación podrán ser internos y externos, según el desee de las familias; y para más pormenores, podrán obtenerlos del director.

Pbro. Alejandro Baudor

LA PRENSA DE MADRID.

Los periódicos conservadores, en unión de El País venian acusando á diario al partido fusionista de inmoral en su gestión administrativa, sin que sus acusaciones hayan producido aquel desvío de la opinión hácia los caídos en Julio.

Hoy los aludidos diarios han cargado con bala y disparan en la siguiente forma.

La Epoca:

«Pero algo se oyó por ahí acerca de la situación financiera en que el Gobierno fusionista dejó los gastos de material de ciertos departamentos, que merece, sin duda alguna, ser esclarecido para que no paguen justos por pecadores.

Acaso, si razones de delicadeza no lo vedaran, se conociera el secreto de algunas cesantías, y el milagro de algunas fastuosas posiciones que no estaban al nivel de determinados empleados oficiales.

La Opinión:

«Por desgracia los hechos, con su fatal elocuencia nos obligan á creer que algunos partidos políticos tienen la flaqueza de tolerar en sus prohombres demasiadas inmoralidades, si cabe el adverbio, y de apoyarse en la imoralidad en mas de cuatro ocasiones para prolongar vilipendiosa existencia.

Procuramos indicar aquellos parajes donde reside la inmoralidad, aquellos nidos donde con mayor gusto empollaba el fusionismo los gérmenes de esa inmoralidad aquellas querencias donde la inmoralidad política y administrativa de los Gobiernos fusionistas se congregaba para fragar sus mejores hazañas.»

El Liberal y El Imparcial contestan á estos párrafos, diciendo que, hechos como los que se insinúan no deben quedar en la sombra y que debe hablarse claro, después de lanzadas ciertas acusaciones.

De los fusionistas, El Correo se explica así:

«La Epoca debe completar su pensamiento y decir todo cuanto sepa; porque no se trata del interés de un partido; ¿qué tienen que ver los partidos con esta ó la otra pillería que puedan cometer algunos afiliados? sino del interés de la justicia.

Porque si han de valer las insinuaciones y reticencias, tema La Epoca que saldrán algún día periódicos que averi-

güen el origen de muchas fortunas y de muchas riquezas; y que hablarán largo y tendido de las administraciones conservadoras.»

El Resumen publica una esposición escrita y firmada por una maestra superior que dudamos se escriba peor en Marruecos; adornándola con comentarios como el siguiente:

«De 18 millones de españoles solo cuatro saben leer y escribir, y de estos cuatro ni dos siquiera leen y escriben habitualmente. De 30 000 escuelas, entre completas é incompletas (empleamos solo números redondos), que tenemos, no hay 500, entiéndase bien, ni 500 en buenas condiciones pedagógicas. Muchas de ellas, ni local tienen, y las muchachas y los muchachos reciben la enseñanza (llamémosla así) en los atrios de las iglesias.

Siendo el mal tan grave, nadie piensa en él. Seguimos perdiendo el tiempo, quien soñando con una revolución, este con la unión ibérica, aquel con la invención de submarinos, estotro con cualquier otra quimera, y nadie piensa en que la clave de nuestros destinos está en el modesto recinto de la escuela.»

Desde Madrid

De los telegramas oficiales recibidos hoy en el ministerio de Estado y cuyo texto trató de ocultarnos el señor duque de Tetuán, por razones desconocidas para los periodistas, he logrado averiguar que tanto en Lisboa como en Oporto, ocurrieron anoche colisiones entre el pueblo y la policía, resultando varios muertos, heridos y contusos.

Dicese también, que se dieron gritos de ¡viva el movimiento social! ¡abajo los traidores! ¡mueran los tiranos! ¡fuera los usurpadores!

El palacio de las Cortes y los principales edificios se hallan constantemente custodiados, asegurándose que los amotinados quisieron violentar la entrada de la Cámara portuguesa, cosa que no alcanzaron.

Continúan verificándose muchas prisiones y la prensa adopta una actitud demasiado enérgica contra el Gobierno, menudeando las denuncias y la recogida de periódicos.

La crisis será laboriosa, pues apenas hay quienes accedan á constituir gabinete, dado lo anómalo de las circunstancias porque atraviesa el país.

—Oficialmente se ha dicho que la libertad de los parientes de Maimón, obedece á órdenes del Gobierno, en vista de que el sultán cumplió lo ofrecido.

Es inexacto que salieran cañones de Barcelona para Melilla, y si dotación de artillería que releve á la que presta servicio en aquella plaza.

—El Alcalde de Madrid ha pedido nota detallada de los funcionarios del municipio, asegurándose que en breve iniciará su disidencia con el Gobierno, por resistirse á decretar cesantías en el personal.

—La viruela sigue revistiendo caracteres alarmantes en Madrid, si bien hoy se registraron menos casos.

—Según noticias de Paris, el señor Sagasta se ve asediado por los periodistas que desean conocer su opinión. A uno de Le Matin, ha declarado que abandonó voluntariamente el poder para robustecer el partido conservador y que hubiera dos fracciones importantes dentro de la monarquía. Hizo elogios de la reina; del señor Cánovas y del señor Martos si bien de este dijo que no era simpático á la opinión.

Según se dice, esto ha disgustado á los posibilistas hasta el punto de que el señor Castelar ha teleografiado á Madrid protestando contra estas declaraciones y anunciando que el señor Sagasta perderá la jefatura del partido si no las rectifica.

Por el buzón.

Sr. Director de LA RIOJA.

Muy respetable señor mío: como galantería hacia el bello sexo y en obsequio á mi, la menos bella de aquel, le suplico la inserción en su ilustrado diario de las adjuntas letras; por lo que le anticipa gracias muy expresivas, su afectísima y buena amiga, — q. b. s. m.

Una logroñesa.

P. S. Guarde el secreto de mi nombre que es el que vá en la adjunta tarjeta.

Sr. Presidente del «Círculo Logroñés» Venerable y querido señor: si usted

20 Setiembre Folletín de LA RIOJA 87

ÚLTIMO AMOR

por

JORGE OHNET

VERSIÓN CASTELLANA

DE EL COSMOS EDITORIAL

(Publicada por «El Cosmos Editorial», Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid, donde se halla de venta al precio de 3'50 ejemplar)

—¡Vuelve! ¿Qué importa lo que pueda suceder? ¡me es imposible vivir así! Pareció que el rostro de Lydia se cubría de un vaporoso velo, la vió menos distintamente, como si se alejase, y hasta su voz llegó más débil á su oído, diciendo:

—Sabes que es imposible, puesto que tú tampoco vienes y permaneces atado voluntariamente á tu cadena, fiel al deber, á la fé jurada y al honor, aun cuando te sientas morir.

La visión se borró poco á poco, y Armando, que la rehúa momentos antes, quiso detenerla, fijarla allí para siempre aterrado ante la idea de no volverla á ver si la dejaba escapar; pero todo fué inútil; su pensamiento se vió envuelto

en las tinieblas y se halló solo en su silencioso cuarto.

Cayó entonces en una gran postración física y moral; tendiose sobre un divan consumido por la fiebre pasada y más desesperado al ver la realidad frente á sí. Sus esperanzas habían muerto. Era necesario comprender así y tener la fuerza de voluntad de confesarlo para evitar nuevas recaídas, forjándose la tristísima ilusión de que Lydia no existía. La tumba no la ocultaría mejor que el destierro. ¿No se había marchado cediendo á sus instigaciones? Entonces ¿qué significaba aquella rebelion de su espíritu, aquella protesta de todo su sér contra el hecho de vivir separados? Los acontecimientos no podian cambiarse, pues ni Lydia era mujer capaz de entregarse á Armando ni él era hombre que pudiera vivir con ella, abandonando á Mina.

Nunca pensó en semejante solución; jamás la habria discutido en el fondo de su cerebro. La existencia irregular, un hogar de contrabando, el abandono de su posición social, la ruptura con sus amigos, no podía aceptar ni por Lydia ni por él.

En sus horas de extravío exclamaba:

«¡Todo menos el dolor que padezco!» Pero veíase obligado á examinar los hechos materiales: su marcha, dejando á la condesa sola; la desesperación de aquella admirable mujer á quien seguía amando; el escándalo cebándose en su nombre; los comentarios corriendo de boca en boca; los ironicos relatos de los periódicos. Y todo aquel dolor, toda aquella vergüenza y todo aquel lodo, le producian insoportable hastio y se veía obligado á continuar haciendo lo mismo que durante aquellos dos meses, esto es, cumplir con su deber.

Pasó gran parte de la noche soñando despierto, presa de alucinaciones más crueles que las ideas que le atormentaron durante el día. Al rayar el alba se acostó pero no pudo conciliar el sueño. Cuando se presentó en el comedor para almorzar estaba ojoso, demacrado lívido. Mina le contempló con espanto al pensar que no podría soportar por mucho tiempo tan continuas angustias. No se atrevió á hablarle de su salud, pero se esforzó en distraerle, en referirle mil cosas que anteriormente le interesaban. Armando comprendió la intención de su mujer y le conmovió su inagotable bondad; dirigió la miradas llenas de lágrimas como un

pobre enfermo que no tiene ya fuerzas para hablar y que procura manifestar su agradecimiento á la persona que le cuida con admirable adhesión. Hubiera deseado arrojarle á sus plantas, inclinar su frente sobre sus rodillas y permanecer allí inmóvil, con los ojos cerrados, como lo hacia con su madre cuando niño. Le parecía que en el seno de su santa mujer se hubiera templado y adormecido el fuego ardiente que le abrasaba el cráneo pero no osó quejarse ante la que con una sola frase le hubiera mostrado su corazón lleno de indulgente ternura, porque el pudor del sufrimiento se lo impedía. Continuaron frente á frente, torturados por sus dolores, pero inmutables, en vez de comunicárselos y llorar juntos.

El día transcurrió triste. Era uno de esos días en fin de Setiembre, en que el otoño reparte su fria y menuda lluvia sobre los bosques y los valles, sacudiendo las amarillentas hojas y llorando entre sus ramas. Armando, siempre solo, porque únicamente en la soledad veía un consuelo, daba vueltas en su cerebro al problema terrible de su infortunio, sin encontrarle solución apetecible. Mina, aterrada de el estado moral de su marido, olvidábase de sus pesares para no per-

supiera la decepción que hemos sufrido las señoritas de Logroño con la medida tomada por la junta de ese Círculo de suprimir el tradicional baile de San Mateo, y pudiera compararla con la magnitud de su reconocida amabilidad, aseguro á usted que no se encontraría punto de comparación.

Ya sé yo que su galantería, su caballerosidad y buen sentido han quedado maltratados con medida tan radical; ya sé yo que siendo V. el prototipo de caballeros obsequiosos para todos, y muy especialmente para el bello sexo, ha sufrido una contrariedad irreparable; pero todo tiene arreglo: vuelva por los fueros de la presidencia: dirija una mirada compasiva hacia las Srtas. de su pueblo; inspírese en su tristeza al privarlas de los placeres de Tersicore; no consienta que los y las forasteras vuelvan á sus hogares haciendo malas ausencias de tan cariñoso Presidente; considere que su justa fama de amable, galante, obsequioso y cumplido, la pierde de un solo golpe si no consiente el baile; no olvide que no es el mejor administrador el más económico, y si después de esto y de nuestros pesares aun persiste en cerrar los salones á los jóvenes que ansian la distracción que ese círculo puede proporcionarles en estos días de fiestas, voy á suplicárselo en nombre del Santo Apostol, quien, de seguro si en su mano estuviera, no negaría á los ángeles femeninos que le suplican, lo que esa junta tan despiadadamente les ha quitado.

Un poco de su fina diplomacia, y la junta claudicará ¡¡Es tan amable!!

No queremos ni agua, solo pedimos baile.

B. S. M.
Una señorita,

Sección de noticias

Se encuentran en esta las personas que constituyen la compañía que dirige Julio Ruiz, la cual hará su presentación esta noche en el bonito teatro Principal.

Según nos informan algunas casas electricistas de Zaragoza, proyectan hacer instalaciones particulares de luz eléctrica en Alfaro, Calahorra y Logroño, interin los Ayuntamientos pueden ó quieren hacer la del alumbrado público.

No dudamos que las corporaciones aludidas á la par que velen por derechos adquiridos cuidaran no apoyar monopolios ni privilegios que puedan carecer de base.

Una especie animal que se acaba.

Se ha calculado que quedan actualmente en toda la superficie del globo unos 10.000 elefantes, y que por cada uno que nace mueren cinco.

Según este cálculo, dentro de pocos años habrá desaparecido el último representante de esa raza simpática.

Según dice un periódico, el señor Sagasta no pronunciará ningún discurso político en Logroño.

Ha sufrido la última pena en el Cáucaso el príncipe Hairoff, que por venganza asesinó á puñaladas á una familia compuesta de seis personas.

El domingo anterior se cometió en la iglesia de San Francisco de Ecija un sacrilegio salvaje.

Celebraban las hermanas de la V. O. T. los ejercicios acostumbrados, cuando dos jóvenes embriagados se presentaron en el templo, emprendiéndola á palos con los santos y los fieles.

El sacerdote se hallaba en el altar mayor, revestido con capa pluvial, empezando la majestuosa ceremonia de reservar, cuando uno de los borrachos, sin

consideración ni respeto á lo sagrado del lugar ni á lo augusto de tan solemne acto, se desató en las mas horribles blasfemias contra lo mas sagrado.

El ministro del Señor agarró la sagrada forma, y presentándosela á aquel energúmeno, volvió á recibir insultos y horribles blasfemias.

Las autoridades eclesiástica, civil y judicial intervienen en el asunto.

El día 17 del mes actual, á las nueve y media de la mañana, dieron principio los exámenes públicos en el colegio particular que dirige don Francisco Zuazo y terminaron el jueves á la una y media de la tarde.

Todo cuanto pudiéramos decir acerca de los resultados, sería deficiente al lado de la realidad; pues los niños fueron examinados en Doctrina Cristiana, Historia Sagrada, Gramática, Aritmética, Lectura, Geografía, Geometría é Historia de España, profundizando tanto en las materias, y demostraron tan palmariamente lo racional y práctico de sus estudios, que los varios profesores de primera enseñanza, las innumerables personas científicas y cien ó mas padres de alumnos que presenciaron los ejercicios, felicitaron al Director del colegio, obsequiaron á los alumnos y se marcharon admirados, no sin que antes, el ilustrado farmacéutico de esta capital D. Roberto Abad, pronunciara algunas palabras para ensalzar los beneficios de la enseñanza y lo mucho que pueden alcanzar en la sociedad, los niños que, como los de dicho colegio, son bien dirigidos y corresponden á los desvelos de sus profesores.

El aspecto del salón admirable, pues al adorno de 126 alumnos, había que agregar el de 50 á 60 señoritas que con sus bellas prendas morales y físicas, completaban un hermoso cuadro.

Con objeto de pasar unos días entre su familia, ha llegado á esta población nuestro amigo y paisano el redactor de *El Suplemento*, de Barcelona, D. Rufino Crespo. Sea bien venido entre nosotros.

Esta tarde en el tren de las tres, saldrá para Miranda el señor gobernador civil, acompañado del inspector señor Franco, para reunirse con su familia, la cual debe llegar mañana en el tren de las diez.

Ayer llegaron: D. Justo Hervás, el catedrático del Instituto D. Eusebio Sánchez y el señor Herreros de Tejada.

Salieron: para Bayona el Sr. marqués de San Nicolás con sus hijas, y para Zaragoza los señores Castejón (D. Tomás y D. Isidro).

Tanto el marqués de Villafranca, conservador, como el Sr. Varanda indefinido, en las declaraciones que han prestado en el juicio oral que se está celebrando en Zaragoza con motivo de las silbas al señor Cánovas, en la noche del 19 de Octubre de 1888, han dicho que el origen de la manifestación fué la antipatía general del país al Sr. Cánovas por su oposición al ferro-carril de Canfranc.

Las corridas de toros que en los días 13, 14, 15 y 19 del próximo Octubre se celebrarán en Zaragoza, estarán á cargo de los diestros Cara-ancha y Guerrita las dos primeras; Lagartijo y Guerrita la tercera y Cara-ancha la última.

El Dr. Clere, célebre vulgarizador de la ciencia moderna, ha publicado en Francia con gran éxito una obra titulada *Higiene y Medicina, al alcance de todos*, cuyo interesante y utilísimo objeto es explicar con claridad y sencillez como y por qué se nace, como y por qué se vive, como y por qué se enferma, como y por qué se muere. «La Agencia literaria internacional» ha comenzado á dar á luz con gran lujo y numerosos gra-

bados intercalados en el texto una esmerada traducción de dicha obra (hecha por el doctor Carreras Sanchiz) que se publica por cuadernos semanales de 32 páginas en cuarto mayor al precio de 50 céntimos cada uno. Pidase el cuaderno de muestra con explicación detallada á la referida «Agencia literaria internacional», calle de Claudio Coello, 13 Madrid.

SUSCRICION abierta para atender á los gastos de los festejos que han de tener lugar con motivo de la visita á esta población, del escelentísimo señor don Práxedes M. Sagasta, hijo predilecto de la misma.

	Pesetas.
X Suma anterior.	2525'95
Don Juan Manuel Farias	10'00
» Pedro Tamayo	2'50
» Robustiano Pausa	5'00
» Manuel Garcia Quiroga	1'50
» Francisco Montenegro	10'00
» Alvaro Castellanos	2'50
» Lucas Pison	5'00
» Lucio Zalduendo	1'00
» Secundino Rivera	1'50
» Rafael Hucha	2'00
» Manuel Gomez Andino	5'00
» Hilario Bozalongo	2'50
» F. F.	5'50
El Instituto Higiénico	20'00
Don Manuel Montoya	7'50
» Estanislao Antezana	2'00
» Gregorio Pozueta	5'00
» Eusebio Gamarra	2'00
» Cándido Marrodan	1'50
» Leonardo S. de Cortazar	2'50
» Bernardo Benedicto	5'00
» Juan Benito	5'00
» Simeon Perez	10'00
» X. X.	0'50
» Tomás Garcia	5'00
» Lucas Rodrigañez	25'00
» Carlos Suarez	1'00
» Nicolás Saenz de Tejada	25'00
» Estanislao Garcia	2'50
» Telesforo Perez	10'00
» Felipe Escudero	2'00
» Estanislao Ruiz Aguirre	2'50
» Felipe Torralba	5'00
» José Armentia	2'50
Doña Juana Cantabrana	1'00
Don Dionisio Puerto	2'50
» Angel Hidalgo	2'50
» Remigio Sanchez	5'00
» Joaquin Farias	10'00
» Rafael Joaquin	2'50
» Hilario Perez	2'00
» Raimundo Palacios	2'50
» Gregorio Castellanos	1'50
» Hipólito Mesanza	15'00
» Francisco Marin	2'50
» Ladislao Alvarez	2'00
» Bonifacio Hernandez	2'00
Doña Araceli Díez	10'00
Don Pedro Villarejo	15'00
» M. G.	0'50
» Pedro Sanchez	5'00
» Pedro Apellaniz	2'00
» Eugenio Fernandez	25'00
» Julian Suberbiola	2'50
» Rufino Eizaga	0'25
» Pedro Garcia	1'00
» Braulio Lorza	5'00
» Ciriaco Mora	5'00
» Eladio Ramos	10'00
» Migue! Indurain	2'50
» Faustino Perez	1'00
» Vicente Piquer	10'00
» Ceferino L. Castro	5'00
» Victoriano Pascual	5'00
» Antonio Galbe	5'00
» Ramón Vidaurreta	5'00
» Melitón Gimenez	1'00
» Ladislao Manuel Ventura	5'00
» Casimiro Gurra	10'00
» Rafael Roca	2'50
» Nolasco Gonzalez	25'00
» Romualdo Trapero	5'00
» Francisco Redon	5'00
» Juan Elias Gonzalez	2'00
» Manuel Muro	5'00
» Rafael Arias	5'00
» Felix Ochoa	2'00
» Luis Eizaga	2'00
» Antonio Eizaga	1'50
» Claudio Diaz	2'00
TOTAL.	2960'20

Se continuará

Feria de casamientos.

Bajo el temor de que puedan arañarme en los portales las jóvenes bonitas á cambio de la gratitud de las que no lo sean, voy á permitirme escribir cuatro renglo-

nes acerca de ciertos casamientos anti-quisimos, que si á algunas de mis lectoras no les han de parecer muy bien, en cambio otras, como á mi me sucede, los encontrarán altísimamente convenientes. Dejemos digresiones, y al grano.

Herodoto, el padre de la historia, que vivía unos 450 años antes de la era cristiana, nos refiere la costumbre que prevalecía entre los antiguos Babilonios en cuanto á matrimonios, tan singular en su institución, como entretenida al ejecutarla.

En efecto, en la primavera, cuando toda la naturaleza respira amor, se celebraba en los pueblos dependientes de Babilonia la feria de los casamientos, á la que asistían todas las doncellas maridables, y los jóvenes que se encontraban con medios ó deseos de procurar compañera. Las doncellas ataviadas con sus mejores trajes, se colocaban formadas en círculo en paraje conspicuo, con divisas diferentes para ser distinguidas individualmente, mientras que los candidatos á los himeneos se paseaban alrededor, haciéndose cargo del mérito personal de cada una, según sus inclinaciones y deseos. Pasado algún tiempo de exhibición, se daba principio á la subasta á presencia de un magistrado.

Según el sistema adoptado, era necesario empezar por la reputada por más hermosa, y seguir después según su mérito respectivo: Adjudicadas las más hermosas á los que más habían ofrecido por ellas, se ponía sobre la mesa el metálico, en orden, según la cantidad. Es de advertir que el catálogo de las doncellas estaba numerado como nuestros termómetros, con la diferencia de que el cero no era punto extremo, si no que cero, era la doncella que sin ser hermosa no podía llamarse fea, y así formaba el punto medio. Cada número sobre cero indicaba un grado mayor de hermosura, y por el contrario cada grado bajo cero indicaba fealdad más notable. Luego que se habían subastado las más hermosas, se invertía el orden de la subasta, ofreciéndose la primera doncella bajo cero á quien la quisiera tomar con el dinero dado por la otra primera sobre cero, y descendiendo gradualmente recibía en dote la más fea toda la cantidad que habían dado por la más hermosa, idea admirable para que todas se casaran, porque siempre había quien por falta de gusto ó por sobra de afición al dinero se acomodara, y se fuera á su casa contentísimo con su novia.

La experiencia les convenció, de que aquellos que se habían acomodado á la escala bajo cero, se hallaban más felices y vivían más tranquilos que los fascinados por su pasión á la más alta temperatura.

Repito que temo no me arañen en portales.

M. Saenz Cascante.

En el gabinete de operaciones dentarias que tiene establecido el señor Valverde, se construyen dentaduras artificiales desde los precios más módicos á los más caros, garantizando en todos los trabajos, la solidez y perfección.—Mercado, 112, principal, Logroño. 6.

El Dr. Francisco Simón y Nieto, Premiado por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona (medalla de oro) y por la Universidad literaria de Valladolid, Sócio correspondal de la Academia Médico-Quirúrgica Española.

CERTIFICA: Que los **Salicilatos de bismuto y cerio**, preparados por el señor Vivas Pérez, de Almería, tienen indicaciones precisas y prestan útiles servicios cuando hay necesidad de corregir estados hiperémicos ó hipercrínicos de las mucosas gástrica é intestinal, ó proteger de una manera mecánica ulceraciones ó erosiones hemorrágicas de estas mismas mucosas.

En un caso de **úlcera del estómago con hematemesis, melena y fenómenos de anemia aguda**, produjo esta preparación resultados superiores á todo otro tratamiento: bajo su influencia los síntomas desaparecieron cicatrizándose la úlcera y aliviándose la dispnea consiguiente.

En fé de lo cual firma la presente en Palencia á 23 de Octubre de 1888.

Dr. Francisco Simón Nieto

Recomendamos á nuestros suscritores la lectura de la siguiente carta:

Sr. D. Juan Cruz.
Muy señor mio y distinguido compañero: Tengo el gusto de saludar á usted y cumplir á la vez un deber de que le soy deudor.
Recordará que acudí á usted como representante de los polvos para la dentición preparados por el doctor Stedman, de Londres, y á vuelta de correo esperí la gratísima sorpresa de recibir su muy apreciable contestación y unos paquetes de los polvos de dicho autor.
Después de expresarle mi gratitud por la atención tan rápidamente amable con que acogió mi ruego, tengo el placer de manifestarle que obtuve con ellos un éxito brillante y en varios casos de efectos concomitantes al penoso trabajo de la dentición, hélos prescrito con resultado lisonjero y eficaz, en vista de lo que entiendo que los polvos Stedman, gozan para mí de más prestigio que las preparaciones de indicación similar de más fama, y que con su empleo puede lucharse con ventaja en las enfermedades de peligrosa índole que caracterizan la primera dentición, sobre todo en los niños debilitados por manifestaciones diatésicas.
Con la más respetuosa consideración, es de usted atento seguro servidor y compañero q. b. s. m.
José Ramirez

Este maravilloso medicamento se espande en la acreditada farmacia de D. Felix del Saz, San Blas, 14.—Logroño.

Servicio particular de LA RIOJA

TELEGRAMAS

La salud pública

Madrid 20.—12:15 m.

Se dá como seguro que en Barcelona ha ocurrido una defunción del cólera.

Las últimas noticias de Valencia acusan 19 invasiones y 12 defunciones en la capital y 22 y 12 respectivamente en los pueblos de la provincia.

Madrid 20.—12:15 m.

Los concesionarios del ferrocarril de Pamplona á Logroño, después de vencidas las dificultades que se presentaban, han entrado en negociaciones con algunos banqueros extranjeros y se espera que muy pronto quedarán ultimadas favorablemente aquellas.

Ultimos cambios:

4 por 100 interior 78'65
4 por 100 amortizable 90'75

Madrid 20.—12:15 m.

Se encuentran detenidas en las aduanas francesas grandes partidas de vinos apesar de ir acompañadas de certificados que espresan la cosecha á que pertenecen, anteriores á la actual. Los negociantes exigen se adopten pronto resoluciones, los perjuicios son grandes.

Madrid 20.—12:15 m.

Confírmase la noticia de que Castelar se encuentra disgustadísimo en vista de la benevolencia que Sagasta viene mostrando hacia los conservadores; conducta tan distinta de la observada por el jefe del fusionismo en la primera quincena que dejó el poder.

El señor Gamazo celebrará un meeting político en Valladolid.

Madrid 20.—12:15 m.

En vista de lo ocurrido en Granada se ha ordenado la adopción de toda clase de precauciones con objeto de evitar un incendio en el Museo de pinturas y otros establecimientos públicos.

Ha ocurrido un descarrilamiento cerca de Barcelona resultando muerto el revisor y seis heridos.

Madrid 20.—2' m.

El Rey de Portugal se encontraba ayer bastante mejorado.

Continúa la crisis, dándose como probable la entrada en el nuevo gabinete del actual embajador en Madrid.

Portugal ha reconocido la república del Brasil.

Han ocurrido nuevos desórdenes en Lisboa.

En el coliseo hubo un gran tumulto, cargando la guardia que tuvo que refugiarse en un café inmediato. El tumulto fué entonces espantoso, encontrándose detenidas cuarenta y dos personas por estos sucesos.

En el Japón ha ocurrido el naufragio del vapor de guerra turco «Entogranet» pereciendo mas de quinientas personas.

TABACO HABANO Y FILIPINO
espendeduría especial
PORTALES, 118. 8

Se limpian guantes y velos

Muro de Carmelitas, número 8, pisosegundo

COLEGIO DE 1.^a Y 2.^a ENSEÑANZA

Santo Tomás de Aquino
LOGROÑO

Próximo á comenzar el curso de 1890 á 1891 para los alumnos internos, medio pensionistas y externos que hayan de matricularse en 2.^a enseñanza, tengo el gusto de participar á los señores padres ó encargados que desde el día 1.^o de Setiembre queda abierta la matrícula en este establecimiento para los alumnos que hayan de ingresar en él en cualquiera de las clases antes mencionadas.

Al efecto se dirigirán á esta dirección en carta solicitada hasta el 15 del citado mes de Setiembre los que hayan de ingresar por primera vez cualquiera que sea el año que cursaren á fin de señalarse el número correspondiente y poder entregar los objetos que dispone el Reglamento en tiempo oportuno. Los alumnos que hayan asistido en años anteriores en clase de colegiales, pueden avisar durante todo el mes, con objeto de proceder á matricularlos oficialmente, indicando el número y clase de asignaturas que deban cursar.

Los que hayan de sufrir examen de ingreso presentarán una certificación de la partida de bautismo expedida por el Juzgado municipal respectivo.

Al propio tiempo, y con objeto de dar una prueba del interés con que se mira la instrucción en este Colegio, el Director hace público que, como ya sucede en este año, los alumnos que en los exámenes ordinarios de Junio obtengan nota de Suspenso, tendrán derecho á la enseñanza gratuita durante el verano, hasta que verifique sus exámenes en los extraordinarios de Setiembre.

Todos cuantos detalles deseen conocer los señores padres ó encargados, se les proporcionará por la Dirección del Colegio.

Logroño 15 de Agosto de 1890.—El Director,
Teodoro Sabrás

VENTA

A voluntad de su dueño, se vende la casa número 24 de la calle de San Juan, accesoria á la de Ollerías, número 23.
Informarán en la misma casa. 25

Se arrienda

una casita situada en la calle de Soria, n.º 13. Darán razón Portalillos del Mercado, n.º 18. 51

SALICILATOS DE BISMUTO Y CERIO
de VIVAS PEREZ

Aprobados por la Real Academia de Medicina de Granada, i recetados por verdaderas eminencias. Adoptados de Real orden por el ministerio de Marina, previo informe de la Junta superior facultativa de Sanidad.

Curan inmediatamente como ningún otro remedio empleado hasta el día toda clase de vómitos y diarreas, de los tísicos, de los viejos, de los niños, cólera, tífus, disenterias, vómitos de los niños y de las embarazadas, catarros, úlceras del estómago y pírexias con erupción fértiles. Ningún remedio alcanzó de los médicos y del público tanto favor por sus buenos resultados, que son la admiración de los enfermos.

Precios: En España; caja grande, 3'50 pesetas. Pequeña, 2 pesetas.

Cuidado con las falsificaciones ó imitaciones por que no darán resultado. Exigir la firma y marca de garantía.

DEPÓSITO GENERAL: Almería, Farmacia VIVAS PEREZ desde donde se remiten por correo á todas partes, enviando 75 céntimos más por certificado.

POR MAYOR: Madrid, M. García, Sociedad Ibero-Universal y José Hernandez; Barcelona, Sociedad Farmacéutica é Hijos de J. Vidal y Ribas. De venta en todas las boticas de las provincias y pueblos de España, Ultramar, Buenos Aires y en toda la América del Sur. 35

En Logroño: Principales Farmacias.

EL PAÑERO MELQUIADES VILA,
se ha trasladado á su antigua casa calle de la Compañía, núm. 8.

APRENDIZ

Se necesita uno que sepa leer y escribir de 14 á 17 años en el taller de los pintores José Santo Domingo y Andrés Sierra, San Juan, 24.—Logroño. 30

Dependientes Barberos

Se necesitan dos, que sepan su obligación en la barbería de Ruiz, plazuela de San Isidro, núm. 3, Logroño.

CLASES DE PREPARACIÓN PARTICULARES PARA CORREOS

por OFICIALES DEL CUERPO DIRECTOR
Don Pedro Molina Vicente
Licenciado en ciencias exactas

PROFESORES
D. Pedro Molina Vicente, Aritmética y Contabilidad del ramo.
D. José Santandreu, Geografía postal
D. Baldomero Ferré España, Francés.
D. Adrian Hernandez y Cerezo, Gramática castellana.
D. Leon Vega, licenciado en letras, Geografía general.

Honorarios, 25 pesetas al mes
LAGASCA 47, 3.º MADRID.

DON CELEDONIO RUIZ

PROFESOR DENTISTA
Ofrece á su numerosa clientela y al público en general, su Gabinete Quirúrgico Dental montado con arreglo á los adelantos. Construye toda clase de Orificaciones y Obturaciones. sistema americano y practica con perfección cuantas operaciones quirúrgicas sean necesarias por padecimientos en la boca. Horas de consulta: de 8 á 12 y de 2 á 6; á los pobres gratis de 12 á 1 y de 6 á 7. 34

Mercado, 90 pral. (frente á la Redonda)

Sastrería-Comercio DE CARLOS GENZANO
Mercado 23 (antigua Riojana)

Se construyen toda clase de prendas á precios económicos. 33

Aviso al público logroñés



EL DOCTOR DENTISTA Y MECÁNICO DENTAL

Don Juan Garaíta

pone en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que desde el día 15 se halla en esta ciudad, procedente de Bilbao, en la que no espera permanecer mas que hasta el día 30 del corriente.

Consulta permanente de las enfermedades de la boca. Corrección de dientes desviados. Dentaduras artificiales para la masticación, sin paladar, presión, ni muelles (nuevo sistema). Dentaduras de éncia continua esmaltadas en oro, caouchouc y porcelana. Orificaciones y colocación de coronas de oro y porcelana.

En el laboratorio se construyen toda clase de aparatos para corrección de deformidades de la boca y cara.

Como algunas personas por temor á sufrir la extracción de raíces no se deciden á poner nuevas dentaduras, avisa dicho Doctor á sus nuevos clientes que se colocarán las nuevas dentaduras sobre las raíces de las antiguas, sin que tenga por tanto que sufrirse operación ninguna.

Lo mismo las dentaduras que las orificaciones y empastes, sistema Norte americano (lo más moderno hasta el día)

Ofrece su gabinete, en el Hotel del Universo, situado en el Muro de los Reyes.

Tiene establecido su gabinete en Bilbao, calle de la Tendería, número 15, 2.º, arriba de la relojería del señor Picaza.

Venta

Se hace de un magnífico coto redondo en jurisdicción de Logroño, de 2240 fanegas de tierra, con abundantes pastos, corral y vivienda para los pastores, 80 fanegas de tierra de pan traer y 120 de viña-olivar en buen estado de producción.

En la Administración de este periódico darán más detalles. 52

SE VENDE

muy barato todo el herraje casi nuevo de una prensa de dos husos para uva, de palanca combinada y su viga superior.—Dirigirse á D. Angel Dziza, Cenicero. 50

Direcciones: Habana Cuba

APARTADO: 571

Cable: BAGUER

Baguer H^{no} y Cia

ESTABLECIDOS

EN

1857

COMERCIALES Y COMISIONISTAS

CUNA núm. 2.—HABANA

Esta casa cuya razón social es la más antigua de esta ciudad, se ha dedicado desde su fundación á almacén de viveres por mayor y de tres años á esta parte á Comerciantes y comisionistas en general.

La circunstancia de la antigüedad, nos ha colocado en puesto mas ventajoso que los demás comisionistas, que contando con las principales y numerosas relaciones comerciales en el interior de esta Isla, no nos limitamos á las ventas en plaza, sino á todas las demás poblaciones con las cuales estamos en contacto.

Los comerciantes que nos dispensen su confianza enviándonos mercancias, pueden estar seguros que nuestra actividad y experiencia adquirida en tantos años de comercio, serán una garantía en pró de sus intereses, á los cuales aplicaremos todo nuestro mayor celo y eficacia para los mejores precios y prontas ventas.

Cobramos por toda comisión y garantía el 2 y medio p.º. También nos ocupamos con todo esmero de embarques de azúcares de todas clases, aprovechando los precios más bajos del mercado.

Asimismo de tabaco en rama, tanto de Vuelta de Abajo como de los demás partidos de las Isla; y respecto al torcido estamos siempre en contacto con todas las fábricas de más fama en esta Capital, cobrando por estos conceptos el 2 p.º de comisión.

Para referencias las darán cumplidas: El Banco Español de la Isla de Cuba, Banco del Comercio y los principales banqueros de esta ciudad.

Nuestro representante en Barcelona: Pedro Baguer.—Calle de Cortes, número 297.

A LAS ALUMNAS

que hayan de cursar en esta Escuela Normal, se ofrece verdadera casa de confianza Informarán en El Riojano, Portales, 98

BICICLETAS Hay tres que se venderán al contado ó á plazos en el comercio de Joaquín Redón, á precios reducidos.

Venta de casa

A voluntad de su dueño se vende la del número 47 de la calle Mayor, de esta ciudad. En la Redacción de este periódico informarán. 26

PURGANTE

de Andrés y Fabiá, farmacéutico, Valencia. admirables condiciones que reúne este purgante:

Distrae el prepararlo. Es agradable al paladar; produce su efecto rápidamente; nada irrita, y es muy económico.

Sustituye con ventaja al citrato de magnesia y cura con prontitud todas las enfermedades del estómago, principalmente las biliosas.

Caja de seis purgantes cuesta 6 reales. Se vende en Madrid al por mayor: Compañía Ibero-Universal, Preciados, 52.—Moreno Miquel, Arenal, 2.—Borrell.

En Logroño, en las principales farmacias, así como en las de todas las provincias de España. 11

CASA DE HUÉSPEDES

de **PEDRO PABLO GALAN**
Calle Mayor, núm. 78, piso 2.º

El dueño de este hospedaje, tiene el gusto de ofrecer sus servicios á cuantos se dignen honrar con su asistencia esta casa, en la seguridad de que tanto por el buen tratamiento que se les dé, como por la comodidad que han de tener y precio módico que devenguen, quedarán sumamente complacidos.

ESTREÑIMIENTO

y sus consecuencias, molestia en el vientre, inapetencia, vahidos, dolores de cabeza, se cura con los Polvos Regularizadores de Rincon, premiados en la exposición universal de Barcelona. Su composición es de vegetales tan sencillos como seguros en su acción tónica sobre los músculos del intestino; metodizando de tal manera su función, que la hacen en breve ordinaria y regular. Por esta razón pueden sustituir ventajosamente á los purgantes, pues provoca deposiciones sin irritación ninguna, mientras aquellos siempre obran irritando. Véndese en farmacias y droguerías. En Logroño, farmacia de Sanchez, Mercado, 71. En Bilbao, su autor. 12

Denticina DE BUENO	Jarabe DE RÁBANOS iodo ferruginoso DE BUENO	Hierro DIALIZADO BUENO
Unico medicamento que debe administrarse á los niños en el periodo de la dentición. Facilita la salida de los dientes; excita la baba, calma los vómitos y diarrea y mitiga el dolor y picazón de las encías. Una caja, 1,50 ptas	Contra las escrófulas raquitismo de los niños, tumores glandulosos, palidez y flojedad de las carnes. Superior al aceite de higado de bacalao y todas sus emulsiones. Un frasco, 2,50 ptas.	De iguales efectos pero mayor concentración que el de Bravais. Gran medicamento para combatir la clorosis ú opilación; anemia, empobrecimiento de la sangre y debilidad general. Un frasco, 2 pesetas

Farmacia de Bueno, Plaza de San Pedro Nolascó ZARAGOZA 13

En Logroño: Farmacia de D. Remigio Sanchez.

VENTA

Se hace en Haro (Rioja) de una fábrica de aserrar maderas con sus grandes patios y huerta, maquinaria movida á vapor, herramienta, etc., todo unido, sita en la carretera de la estación del ferrocarril y próxima al puente del rio Tirón.

Para informes, dirigirse á don Francisco Roig-Marcet de Haro, 45

Imprenta de LA RIOJA, Sagasta, 9.

